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如果人工智能失去控制，世界将会怎样——— 用一生，做好一件事———

AI迷航
□ 肖 遥

不向手工说再见
□ 阿 木
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然后，我们就看到了这
十几人的赛跑比赛。与他们
一起靠近的，还有遮天蔽日
的黑暗风暴带来的沙石，只

不过奔跑的士兵在农场的左侧，而风暴
在农场的右侧。

风暴虽然还有五分钟抵达农场，可
是剧烈的气流和雷电却已经成为先头部
队，开始对农场进行骚扰。狂风虽然吹不
起来农场，但是雷电的攻击，却让农场频
频发出警报。

然而，打猎队伍距离农场尚有七八
百米的距离，而且关键是——— 逆风！

生死关头，郭安与另外十个人驾驶着
农场内的反重力采摘车前去接应被狂风
吹得伏在地上的打猎队员。郭安接到他们
之后，却被狂风吹得寸步难行，甚至没有
摩擦力的反重力车更容易被风吹走，刚上
车的人却要下车帮忙拖住反重力车……

我们都低估了这场陆地飓风。
随着风暴接近，带给我们伤害最大的

反而成了被狂风卷起来的石头，无数的石
头从天而降，砸在了夸父农场的玻璃穹顶
上。幸好农场穹顶坚固，可是外面的人只
要碰上一块石头，最轻的也是重伤……

“外舷四个发动机点火！”我下命令
的时候，张颂玲愣了一下，但还是跑到了
第三人“睡着”的位置，启动了朝向风暴
的四个发动机。

“哥，这样农场很容易被风暴吹

翻……”
虽然我没有详细解释，但张颂玲和

程雪都瞬间明白了我的意图，可两个人
对待我命令的态度却截然不同。

“管不了那么多了，救人要紧！颂玲，
加大火力！”

夸父农场外舷发动机启动带来的巨
大推力让农场迎风的一侧逐渐立了起
来，在风暴和昆仑山之间，形成了一道逐
渐升起的墙壁。

随着墙壁升高，郭安等人的迎风阻
力自然小了许多，他们抓住宝贵的时机，
载着队友重新回到了农场之中。

“若不是船长的英明决定，老郭我今
天就‘放风筝’了！”郭安掸着浑身沙子走
进了导航台。

赵德义看见他一脸的黑灰，哈哈大
笑：“老郭，你这德行，就跟从炮筒子里崩
出来似的！”

“我要是从炮筒子里崩出来，那你这
浑身的黑皮，还不就是活在炮筒子里的？”

“你……”
“哈哈哈，不过你小子有艳福，娶了

个比白雪公主都白的老婆！你儿子幸亏
没随你这副模样……”

赵德义听郭安一说，却没有多少欣
喜。郭安自知失语，便拍了拍赵德义的肩
膀。“抱歉了兄弟，他们一定还活着，等船
长带我们回到祖国，一定能找到他们！”

“嗯！”赵德义点了点头，“我一直这

么认为！”
我本担忧着农场会被风暴吹翻，可

是黑色风暴抵达夸父农场仅有5公里距
离时，忽然离奇地左转，像是来了个漂移
似的，转入了黑色荒漠之中……

尽管这样，外舷后期完全不受控制，
还是通过启动另外两排可用的发动机，
才让农场没能侧翻过去，只是被向后推
出了将近一公里的距离。

雷暴半小时之后便彻底消失在天
际，我凝望着风暴消失的方向若有所思。

“你们看见了吗？”在众人关注的眼
光中，我终于回头说了一句话。

“看见什么？”
“那风暴中，有……”
我话还没说完，导航台的门就被人

硬生生地踹开了。自然风暴刚刚离去，人
事风暴又起——— 萨德李带着几个人，气
势汹汹地闯入导航台。赵德义和郭安等
人刚要掏枪，都被我阻止了。

萨德李毫不客气地质问道：“程复！
你既然承诺对飞船的5000名同胞负责，那
么，我前来领教，你……”他眼光恶毒地
扫了一眼程雪，就仿佛在看一个叛徒，

“你——— 们，关于逃亡到底想出了什么好
主意？我们哪天才能起程？要知道，每耽
搁一天，我们回归的可能性就小了许
多！敌人知道夸父农场N33坠毁在塔克
拉玛干，必然已经在喜马拉雅和印度洋
沿岸布下了重重封锁！”

“三年？我干三十年也
得这么认真。干这行就得有
点轴劲儿。”高老师说。后
来倒是那家盔头店做不下

去，关了。
剧装制作和普通衣服不一样，因为

兼有提示角色的意义，还要兼顾舞台效
果，有特定的规矩，所以在高老师看
来，要做好就必须要组建自己的手艺团
队，必须找最好的专业师傅。以前有些
老剧装店维持不下去关张了，就因为没
有自己的匠人，光靠进现成的货和外
包，做不长。高老师对自己的手艺团队
特别骄傲，她笑称：“我们店没有小
工，我就是小工。”

高老师的女儿大学学的是计算机专
业。毕业以后，高老师一句话“你就别
找工作了，跟着我做剧装吧”，自此女
儿真就一直跟着妈妈一起做剧装。

高老师的女儿王云，从小就跟着高
老师在后台玩，耳濡目染之下对于京剧
也有很深的感情。她说自己的确感兴趣
这行，不然也不能妈妈一句话就放弃自
己的专业。王云说话做事逻辑性极强，
不知是理工科背景的缘故，还是京剧后
台严谨工作程式的影响。

王云拿出一件《贵妃醉酒》中杨玉
环穿的蟒向我讲解戏装的制作。《贵妃
醉酒》这出戏是经过梅兰芳先生改编定
型下来的，其中的服装也是经过梅先生

改造的。京剧的服装造型虽然有同样的
源头，但并非一成不变，各派名角儿都
会根据自己对剧目的理解以及舞台表演
的需要对服装造型进行改进。这方面最
为大胆也最为成功的要数梅兰芳先生。
在京剧的辉煌期，梅先生翻新传统剧
目，根据新舞台的需求改进服装造型，
创制了介于传统青衣和花旦之间的“花
衫”，也就是彩色绣花的帔和褶子，发
型装扮上在传统的大头和旗头基础上创
制了高贵典雅的“古装头”。这些现在
都已经成了京剧的经典装扮。梅兰芳先
生改编的《贵妃醉酒》中，杨玉环的形
象更加雍容华贵，内心情感表现更加丰
满到位，于是这种新的表演程式和造型
程式便固定下来，成为《贵妃醉酒》的
演出范式。

我们看到的是一件梅派的团花蟒，
深红色底，品蓝色侧边，上绣牡丹团花
和仙鹤图案。一件蟒的制作，先要根据
量好的尺寸画好图案印在裁好的丝料
上，这是王云负责的工序。然后上绷
子，由绣工做绣活儿。做好绣活儿需要
刷浆，再由裁缝师傅剪裁缝制。一套蟒
的制作大约需要半年，大部分时间花在
绣活儿上。缝好的蟒，配里、上领子、
加上盘扣等配件，就算做好了。高老师
笑着插嘴：“像盘扣这些我就做了，要
不怎么说我是小工呢。”我仔细看了
看，这件蟒上的盘扣的确比市面上一般

的服装做得要细。高老师接着又说：
“我说让王云赶紧学做盘扣，过个几
年，这一套她怎么都得接下来才行。”
看起来高老师是想赶紧把剧装店传给
女儿，自己就能安心歇着了。

说到现在的剧装工艺，王云并不
认为一定就做不到以前的程度。比如
说，剧装的面料和丝线，都是根据需
要染色的，不管什么颜色，真想染总
是可以染出来，主要是看匠人肯不肯
下工夫。有人说，过去天然染料染出
的颜色柔和，现在的化工染料染出的
颜色俗艳。王云认为也不能这样说，
主要得根据舞台需要来。就好像演员
在舞台上要化浓妆一样，鲜明的服装
颜色舞台效果要更好。当然，南派与
北派的京剧服装有审美差异。南派服
装色彩淡雅、柔和，北派则鲜明、华
丽；绣活儿上，南派讲究精细，北派
“京绣”讲究浓墨重彩。从舞台效果
来说，在灯光下远观，绣活儿层次
多，在舞台上看起来反倒会模糊成一
团，效果不如“京绣”鲜明敞亮。

撇开南派北派服装审美的不同，
王云主要担心的还是“走样”。那种
为了省时间、省成本，偷工减料的做
法，会造成传统的丢失。她继承了妈
妈的轴劲儿，认为祖宗传下来的东
西，就必须一针一线、原原本本照着
做，一点不能走样。

□ 逄春阶

我国著名指挥家、歌剧《檀香刑》的指挥张国
勇先生11月12日下午在国家大剧院给我上了一课。
他问莫言，你的创作灵感靠什么刺激？是不是先跟
人家签约，人家付了版税你才激发出创作激情？莫
言笑着说：不是，我想更多的是自发的。张国勇
说：这跟音乐创作有所不同，有些音乐人，你不签
约，不付版税，我灵感就出不来，这里面就出现了
一个“要我写”，还是“我要写”的问题。张国勇
之问，引起了我的思考，要我写，还是我要写？写
什么？怎么写？

张国勇以编剧李云涛改编《檀香刑》为例说
明，他说从剧本、作曲看，丝毫没有做作和刻意，
这部作品是李云涛有感而发的，他要写，要写好，
不迁就，不将就，所以这部歌剧非常讲究。这跟充
满了商业味道的作品是不一样的，有些歌剧为了赶
时间，粗制滥造明显，有些甚至不能叫歌剧语
言，就这么上来了，创作者连自己的声誉都不
顾，不负责任。相比之下，李云涛的创作态度是
严肃的，真诚的。

来点儿刺激，才能产生灵感。让我想起小时
候看电影，敌人部队的长官，每当冲锋的时候，
总要声嘶力竭地大喊：弟兄们，给我上，捉活
的，谁捉到，赏十块大洋。这就是刺激，刺激管
用吗？对士兵来说，好像也没管啥用。带有商业
气息的物质刺激，有些行业管用，但是文学艺术
自有其规律，外力的刺激，作用力微乎其微。苏
轼的灵感来了的时候，是这样的：“吾文如万斛泉
源，不择地皆可出。在平地，滔滔汩汩，虽一日
千里无难，及其与山石曲折，随物赋形，而不可
知也。所可知者，常行于所当行，常止于不可不
止，如是而已矣！其他，虽吾亦不能知也。”这
状态不是刺激所能达到的。

灵感来自于哪里？历来众说纷纭。我比较信服
日本文艺理论家厨川白村在《苦闷的象征》中的
观点，他将“创造生活的欲求”和“强制压抑之
力”看作灵感的重要来源。为什么古人说“文章

憎命达”，其实是不得不写，不写出来，就如骨鲠
在喉一样难受，就跟下蛋的鸡一样，不下出来，
它憋得难受。不是为赋新词强说愁，不是当码字
工，凑字数。而是进入一种疯魔状态、痴狂状
态、忘我状态。

我曾经问过著名作家王蒙先生写作灵感的问
题，王蒙没直接说，而是说了一串比喻：灵感是暗
夜里的火花，小溪里的浪花，花园里的第一朵报春
花，来自生命体验。比如，自己在新疆生活了16
年，新疆令他的生命得到新的体验和洗礼，“从文
学创作的角度来看，没有那个时候的王蒙，也不会
有以后的王蒙。”想到新疆，想到那里的老乡们，
或者想起了一句话，甚至想起了某年某月的一阵
风、一场雪，灵感就来了，灵感来了，不期而遇，
赶紧抓住，那是幸福的。

又回到张国勇之问，是我要写，不是商业利益
买着你写，是我要唱，开心地唱，发乎内心地忘情
地唱。张国勇说：“《檀香刑》在后面担任合唱的孩
子们，我爱死他们了。这些孩子非常天真，非常纯
洁，完全没有被社会的不良风气所污染，山东艺术
学院这群孩子们在舞台上的表演，是非常朴实的艺
术投入，这些学生们的演唱，恰恰是专业文艺人员
所不具备的。”社会上是这样的，来唱一曲，先要
问价格，给多少钱？给多少钱，卖多少力。长此以
往，艺术就被断送了。

鲁迅说，生活太安逸了，工作就会被生活所
累。安逸，是灵感的敌人，利益刺激，往往让人懒
洋洋的，安逸起来。一切都是应付，没有了神圣和
崇高。买来的“灵感”，是廉价的，也就是挤牙膏
一样的，硬挤出那么一点点而已。真正的灵感靠的
是汗水、泪水，是心血所凝，而不是精打细算。

听了张国勇指挥的话，我在想，灵感确实需要
“签约”的刺激，不过是自己跟自己签约，是跟音
乐签约，是跟艺术签约，是跟良心签约，是跟尊严
签约，是跟时代签约。灵感不是靠什么促进剂就刺
激出来的，是长期浸润的结果，是拥抱生活、热爱
艺术，拥抱、热爱出来的。当然，如果“要我
写”，碰撞出了火花，变成了真正的“我要写”，那
就更好了。张国勇先生，不知我说的对不对？

创作灵感靠什么刺激？
——— 有感于指挥家张国勇之问

□CFP 供图
当地时间11月13日，美国洛杉矶，电影《蒙上你的眼》举行放映仪式，女主角桑德

拉·布洛克现身。影片将于一个月之后在美国率先上映。

据新华社洛杉矶１１月１２日电 美国漫画界元
老级人物、好莱坞“超级英雄之父”斯坦·李１２
日在美国洛杉矶去世，享年９５岁。

斯坦·李的女儿１２日证实，李当日早晨被救
护车从家中紧急送往医院后去世。年迈的李近年
来身体状况逐渐恶化，患有多种疾病。

她在接受媒体采访时说，父亲热爱生活和从
事的职业，将持续创作视为己任。“他爱自己的
粉丝，他是最伟大、最正派的人。”

好莱坞对李的去世表示了哀悼。迪士尼公司
首席执行官鲍勃·伊格发表声明，称赞李与他创
造的角色一样与众不同，“对全世界的粉丝来
说，李就是名副其实的超级英雄”。

《美国队长》系列电影中出演美国队长的克
里斯·埃文斯说，数十年间，李塑造出诸多老少
咸宜的角色，“世上再无斯坦·李”。

李１９３９年开始漫画创作，主创了蜘蛛侠、绿
巨人、雷神、钢铁侠等世人耳熟能详的漫画角
色，被誉为好莱坞“超级英雄之父”。他在漫威
公司工作近６０年，１９７２年成为漫威公司发行人，
促进了公司向电影产业的发展。

离开漫威后，他先后参与创立斯坦·李传媒
公司和ＰＯＷ！娱乐公司。后者２０１７年被中国综
合性文化产业集团承兴国际收购，李担任公司创
意总监。他去年在接受新华社记者专访时曾表
示，很高兴与中国伙伴合作，将努力在创作中加
入更多中国元素，创造中国超级英雄的形象。

好莱坞“超级英雄之父”
斯坦·李去世

□新华社/法新
这是2017年7月18日，斯坦·李在美国洛杉矶

TCL中国剧院门前出席留印仪式的资料照片。

据新华社华盛顿 1 1月 1 2日电 美职篮
（NBA）费城76人队12日宣布，全明星球员巴特
勒已正式从明尼苏达森林狼队转会至76人队，76
人队由此组建起由巴特勒、恩比德和西蒙斯的
“三巨头”阵容。

76人队总经理布兰德说：“我们的队伍主要
以潜力无限、拥有天赋的年轻人组成，但同时
也欢迎成名巨星加盟。76人队本来就已拥有恩
比德、西蒙斯等球星，现在我们又迎来了巴特
勒。巴特勒是联盟顶尖球员之一，在攻防两端
都非常出色。巴特勒的到来增强了球队实力，
让我们有能力挑战联盟中最强的对手，同时有
实力争夺冠军。”

在过去4个赛季里，巴特勒均入选全明星阵
容。本赛季巴特勒一直希望被森林狼队交易至别
的球队，在此期间他为森林狼出战10场常规赛，
场均21 . 3分。巴特勒还是2016年里约奥运会上获
得金牌的美国男篮成员。

巴特勒将于13日同媒体见面，或将于14日
76人队同奥兰多魔术队的比赛中为新东家献上
首秀。

巴特勒正式加盟76人队
与恩比德、西蒙斯组“三巨头”

□ 本报记者 王 磊

11月13日晚，山东男篮主场对阵上海男
篮。上一场刚刚拿下75分的上海男篮外援弗雷
戴特，吸引了众多球迷前来观战。不过，拿下
全场最高分33分的“寂寞大神”并非比赛主
角，拿到32分、32个篮板的莫泰尤纳斯“一战
封神”，带领山东男篮99：96击败上海队，取
得主场三连胜。

弗雷戴特陷入困境

谁都清楚，上海队最厉害的武器，就是
弗雷戴特。且不说他上一场拿下75分的神奇
表现，就是场均38 . 3分的数据，也足以让山东
男篮羡慕不已。之前北京队、广厦队能够击
败上海队，也是在防守弗雷戴特上下足了功
夫。防住了弗雷戴特，也就防住了上海队一
半的攻击力。

深谙此理的山东男篮主帅吴庆龙，在防守
上大做文章，让吴楠、王汝恒、李泓翰轮番上

场防守弗雷戴特。或许是上一场消耗太大，弗
雷戴特一上来状态不佳，第一节9投只有2中，
拿下5分。弗雷戴特被遏制，上海队的进攻基
本瘫痪。首节比赛战罢，山东男篮只让上海队
拿到了13分。

接下来的比赛，山东男篮继续对弗雷戴特
进行高压逼抢，即便弗雷戴特能过掉一人，马
上就会出现第二个人过来补防。在这种局面
下，弗雷戴特显得碌碌无为，完全没有了“寂
寞大神”的本色。前三节比赛战罢，弗雷戴特
只拿下了18分，而山东男篮饱受诟病的古德洛
克，得分都比他高4分。

虽然第四节的弗雷戴特砍下15分，但是山
东男篮依靠整体防守，最后守住了胜利。弗雷
戴特虽然拿下全场最高的33分，但是命中率只
有34%。赛后，吴庆龙表示：“上海队是强队，
小外援很有特点，刚刚拿下70多分，我们对他
的防守很有针对性，尽管一度出现防守问题，
但是大家没有放弃比赛，每球必争。”

莫泰尤纳斯“一战封神”

弗雷戴特被限制住了，山东男篮打得也就
轻松了许多。其中，山东男篮的内线外援莫泰
尤纳斯在这场比赛中完成大爆发。

莫泰尤纳斯在这场比赛之前，已经连续两
场打出双20+的表现，其中场均篮板球方面，
莫泰尤纳斯名列CBA第一位。这场面对内线实
力并不算强的上海队，莫泰尤纳斯如入无人之
境。上半场比赛，莫泰尤纳斯已经完成17分、
17个篮板的两双成绩；下半场比赛，莫泰尤纳
斯继续强势表现，最终将数据刷新到32分、32
个篮板。

这也是CBA联赛时隔17个赛季之后，再次
出现双30+的超级数据。上一个完成如此惊人
数据的是拥有“人猿泰山”绰号的陕西队外援
盖茨，他在2001至2002赛季对阵深圳队的比赛
中，拿下35分、38个篮板。

值得一提的是，莫泰尤纳斯一个人的数
据，和上海队三大内线的数据相当：斯科拉拿
下19分、8个篮板，董瀚麟拿下6分、11个篮
板，张兆旭拿下9分10个篮板，三人总和为34
分、29个篮板。当莫泰尤纳斯提前下场休息
时，全场的山东球迷齐声高呼“MVP”，这也

是丁彦雨航离队之后，山东球迷首次送出
“MVP”的呐喊。

吴庆龙对于莫泰尤纳斯的表现赞赏有
加：“作为球队核心，莫泰尤纳斯在攻守两
端，都发挥了很好的带头作用，他每场球都
会去拼。”

CBA第三个“万分先生”诞生

虽然上海男篮输了球，但是对于他们来
说，也有值得纪念的事情，38岁的控卫刘炜
在本场比赛中投中4分，职业生涯总得分超过
10000分，成为继朱芳雨、易建联之后，CBA
赛场上的第三位“万分先生”。赛后，山东主
场将刘炜投中10000分的篮球送给他，作为纪
念礼物。

赛后，双方主帅都对于刘炜的破万分送上
了祝福。李秋平表示：“作为国产后卫，在
CBA拿到万分不容易，希望更多的国内球员能
够站出来，不要过多地依赖外援。”吴庆龙也
认同李秋平的观点：“拿下10000分，是对刘炜
的肯定，对其他国内球员也是激励。”

山东男篮主场99：96击败上海队

这场比赛的“大神”叫莫泰
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